

# MASCULA (Khenchela) durant la période romaine

✍ Par : Khadija MANSOURI

UNIVERSITE ORAN



Khenchela, l'antique Mascula, se trouve au pied du versant oriental des Aurès, à 60 Km à l'est de Timgad et à 90 km à l'ouest de Tébessa. Bâtie à la pointe extrême de l'Aurès, elle occupait une position stratégique importante en commandant une trouée de 30km de largeur qui sépare ce massif du plateau des Némemchas, un des passages principaux qui conduisent au Sahara ; c'est le chemin direct de Constantine au Souf par la vallée de l'Oued El-Arab, route des transhumants qui, chaque année, quittent le Sud pour les hautes plaines de la Numidie septentrionale. Cette position stratégique, à laquelle il faudrait ajouter la fertilité du sol de Mascula et la nécessité de contrôler les migrations périodiques, ne pouvaient laisser cette région en dehors des préoccupations colonisatrices de Rome en Afrique.

La ville aurait, selon beaucoup de chercheurs, servi de quartier général à la troisième Légion Auguste entre son séjour à Theveste (Tebessa) et son installation à Lambaesis (Tazoult). Cependant non seulement aucune inscription ne le prouve, mais un discours d'Hadrien s'y oppose. En revanche, les quelques inscriptions trouvées sur le site permettent de

pencher vers l'idée de l'existence en ce lieu d'un poste de la sixième cohorte des Lusitains ou de la deuxième cohorte des Thraces.

Située dans une région militaire et stratégique d'une grande importance, la ville fut un nœud de communications qui facilitait le contrôle des autochtones, particulièrement la transhumance des semi-nomades. En effet,

plusieurs routes desservait Mascula, reliant la ville à certaines villes, forteresses, camps et postes militaires de la région.

On connaît peu de chose sur l'histoire municipale de Mascula. Ce qui est sûr, c'est que le titre de municipes lui a été donné dans une inscription de Valérien. Elle était inscrite dans la tribu Papiria, ce qui permet de croire qu'elle fut érigée en municipes sous Trajan. Les quelques inscriptions disponibles mentionnent un édile et un duumvir, des curateurs et des flamines perpétuels.

L'exploration archéologique dans la région de Khenchela a révélé l'existence de domaines impériaux à Mascula, de l'époque de Commode, Caracalla, de la fin du III<sup>e</sup> et du début du IV<sup>e</sup> siècle. Et c'est grâce aux inscriptions qu'on connaît quelques vilici, régisseurs de propriétés rurales de la région, dont un vilicus d'un domaine impérial. Il y avait aussi dans les environs de ce municipes de grands domaines privés.

Ces domaines sont des preuves irréfutables de la fertilité de la région. Une région où l'arboriculture était intensive : oliviers, mûriers et amandiers dont on voyait les rejetons dans les ravins de l'Aurès et dans la plaine

de Tamagra au XIX<sup>e</sup> où la terre portait de belles moissons, lorsque les pluies viennent la féconder, comme le prouvent les vestiges d'exploitations agricoles trouvées sur la route de Mascula à Aquae Flavianae, et où l'élevage avait une place importante dans l'économie.

La société de Mascula est un mélange de Numides, soit romanisés, soit de citoyenneté romaine, de Romains, de Grecs et de Thraces de différentes couches sociales. Les inscriptions nous font savoir que la population était très attachée à Saturne, à qui ont été dédiés les nombreux ex-voto datés du deuxième et troisième siècles de notre ère, que Pluton avait un autel dans la ville, que le Numen des Nymphes et le dieu Draco étaient honorés à Aquae Flavianae.

Quoiqu'une bonne partie de la population fût encore attachée aux dieux païens au troisième siècle de notre ère, l'autre partie était chrétienne. La ville était un évêché dont on connaît plusieurs évêques, et elle se trouvait dans la région qui était regardée comme le principal centre du donatisme et des circoncellions.

Mascula a connu une importante activité de construction et de restauration, particulièrement

au Bas-Empire. Vers la fin du VI<sup>e</sup> siècle, entre 578 et 582, le préfet Thomas fit construire l'enceinte de la ville et, à cette occasion, l'empereur l'appela Mascula Tiberia.

Il reste très peu de vestige de la ville antique. Cependant on est sûr qu'elle était florissante, comme l'indiquent les nombreux travaux hydrauliques, mais le vestige le plus visible et le plus important est l'établissement thermal d'Aquae Flavianae.

The first part of the report deals with the general situation in the country. It is noted that the economy is still in a state of depression and that the government is facing a serious financial crisis. The report also discusses the political situation and the role of the military.

The second part of the report deals with the military situation. It is noted that the military is still in a state of disarray and that the government is facing a serious military crisis. The report also discusses the role of the military in the country.

The third part of the report deals with the economic situation. It is noted that the economy is still in a state of depression and that the government is facing a serious financial crisis.

The fourth part of the report deals with the political situation. It is noted that the political situation is still in a state of confusion and that the government is facing a serious political crisis.

The fifth part of the report deals with the social situation. It is noted that the social situation is still in a state of chaos and that the government is facing a serious social crisis.

The sixth part of the report deals with the cultural situation. It is noted that the cultural situation is still in a state of stagnation and that the government is facing a serious cultural crisis.

The seventh part of the report deals with the international situation. It is noted that the international situation is still in a state of tension and that the government is facing a serious international crisis.

The eighth part of the report deals with the future of the country. It is noted that the future of the country is still in a state of uncertainty and that the government is facing a serious future crisis.

The ninth part of the report deals with the conclusion. It is noted that the country is still in a state of crisis and that the government is facing a serious future crisis.

The tenth part of the report deals with the appendix. It is noted that the appendix contains a list of names and addresses of the members of the committee.

The eleventh part of the report deals with the bibliography. It is noted that the bibliography contains a list of books and articles that were consulted during the preparation of the report.

The twelfth part of the report deals with the index. It is noted that the index contains a list of names and subjects that are mentioned in the report.

The thirteenth part of the report deals with the table of contents. It is noted that the table of contents contains a list of the chapters and sections of the report.

The fourteenth part of the report deals with the preface. It is noted that the preface contains a statement of the purpose and scope of the report.

The fifteenth part of the report deals with the introduction. It is noted that the introduction contains a general statement of the situation in the country.

The sixteenth part of the report deals with the first chapter. It is noted that the first chapter deals with the general situation in the country.

The seventeenth part of the report deals with the second chapter. It is noted that the second chapter deals with the military situation.

The eighteenth part of the report deals with the third chapter. It is noted that the third chapter deals with the economic situation.

The nineteenth part of the report deals with the fourth chapter. It is noted that the fourth chapter deals with the political situation.

The twentieth part of the report deals with the fifth chapter. It is noted that the fifth chapter deals with the social situation.